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瞪羚，一种善于跳跃和奔跑
的动物。

有这样一群企业，他们成功
跨越创业的死亡之谷，业绩爆发
式增长，恰如草原上生命力顽强
的瞪羚。

自上世纪90年代以来，欧美
等发达地区便开始持续关注瞪羚
企业。美国《硅谷指数》还一度将

“瞪羚企业数量”作为反映经济景
气程度的重要指标之一。

在我国，瞪羚企业也是各地区
积极培育的“宝贝疙瘩”，并呈现较
强的中国特色。他们多是新产业、
新业态和新动能的杰出代表，在高
科技领域和互联网领域尤为活
跃。这类企业更容易建立起符合
市场需求的新规律、新模式，并不
断抢占全球市场份额，最终引领整
个行业发生颠覆式变革。

134家!
这是辽宁交出的“瞪羚”答卷。
这些“少数”，近 3 年企业实

现营业收入复合增长率均超过
20%、年度营业收入平均达 6 亿
元，利润平均达到 0.6 亿元，是全
省规模以上企业的2.6倍。

这 些“ 少 年 ”中 的 62.7% 设
立属于自己的研发机构，科技
人员比例占员工数量平均达到
30.5%，最多占 90%；研发费用为
全省规模以上企业的 5 倍，累计
授权发明专利数709项、平均拥有
量为全省高新技术企业的 7.9
倍。疫情防控期间，纷纷觅得新
机，逆势上扬。

同处一片沃土，他们缘何总能
打开新局？

一个月来，本报记者走进 10
户辽宁瞪羚企业，与创始人畅聊
创业初衷、与销售人员共话市场艰
辛，参观高端产品出炉的工厂车
间，了解不为人知的研发历程……

来吧，请跟随我们，一起探寻
瞪羚跳跃的轨迹，梳理他们成功
的密码。

制表 董昌秋

辽宁瞪羚企业深观察

99.9999999%！这是气体能被提炼的最
高纯度。

为寻找这个答案，大连华邦踏上了一条
极其艰难的创新旅途。

“这边气体纯化不达标，那边运行稳定性
欠佳，好不容易二者都行了，化学添加剂又堵
管了。”侯鹏对那段激情燃烧的岁月记忆犹
新，“一点点摸索、一次次尝试，真的就像爱
迪生造灯丝。”

不行、不行、不行……
没人记得这一路经历了多少失败，等努

力到了，自然也就行了。
瞪羚企业均出生于高新技术土壤，创新

基因血统纯正，与生俱来。但仅是“新”，这一
个筹码还不足以实现短期跳跃。

“专、精、特、新，缺一不可。”省科技厅相
关负责人在介绍瞪羚们的成长经验时语重心
长地说。

还是99.9999999%！在锦州神工，这是半
导体及单晶硅可达到的纯度。

在潘连胜眼中，品质管控的关键在于每
一个生产细节，甚至是员工的行为习惯。“精
益求精”这四个字，在这里被体现得淋漓尽
致。潘连胜的逻辑是：“假如每道工序的成品
率都是 99%，那么 10 道工序后，综合成品率
可能只剩不到91%。因此，最好一步不错。”

这份精心终于带来惊喜。2016 年至
2018年，锦州神工股份营业收入的复合年均
增长率达152.83%。

“人无我有，就是我们的特色。”迈格钠磁
动力有限公司董事长马忠威这话并非狂言。

在迈格钠展示厅内，马忠威拿起一块磁
钢，从高处“扔”下，奇迹发生了：像是有人接着
一样，这块钢慢慢“飘”落在铜盘上。不仅如
此，它还能带动比自己大6倍的铜盘一起转动。

这就是永磁。一种不需电，无损耗、不接
触的传动、制动材料，既有推力，又有吸力。

将稀土这个资源的“厚”，变成企业核心
竞争力的“强”，特色是迈格钠发展的关键要
素，也成就了这个全球最大功率永磁传动产
品应用创造者。

有了这个金刚钻，马忠威的市场之路顺
风顺水，如今已成为上海宝钢、济南钢铁等多
个行业巨头的御用供应商。

创新引擎强劲，细节近乎完美，具有独特
魅力，难怪瞪羚们会跳跃得如此自如。

“瞪羚企业之所以受到关注，是因为其快
速的成长性，但‘快’也会带来成长的烦恼，甚
至可能跳得高，摔得重。烦恼的原因之一是
无序、无际的扩张，没有在优势领域内多元发
展。”梁启东表示。

专注，是每一个企业成长路上必须迈过
的关卡。

10 家企业，都从一而终，没有什么赚钱
干什么，而是不断地在行业中深挖，不断地在
市场中扩容。无论是蛰伏期，还是成长期，互
不熟识的企业家们作出了相同的选择。

“能不能守得住，可能要看你的目标是
什么。如果只是赚钱，那还不如直接把公司
卖掉。既然要干，就不能偏离自己的跑道，
谁能坚持到最后，谁就是赢家。”在资深“跑
族”王兴维看来，创业，就是一场人生的马拉
松：只有起点，没有终点。

以匠心致创新

生长于同一片热土，为何他们跳得又快又高？

探寻“瞪羚”成功密码
本报记者 孙大卫 唐佳丽 胡海林 李 越 孔爱群

著名企业家任正非曾说，华
为在创业过程中幸运地遇上了改
革开放的大潮，遇上了中华民族
千载难逢的发展机遇，华为就像
一片树叶，有幸掉到了这个潮流
的大船上，并随波逐流到今天。

这一观点得到了辽宁瞪羚企
业的广泛认同。

仔细观察这些企业的跳跃轨
迹，不难发现，每家都准确选择了
最适合出道的“C位”。

在大势中顺流而行，事半功
倍。这道理不难理解，但如何判
断大势所在、大势之变呢？

深爱！
“在行业里做得越久，越觉得

自己应该做点什么。”锦州神工
半导体股份有限公司董事长潘连
胜，在谈起创业初衷时如是说。

这不是个人的想法。一半以
上受访企业家，在创业之前都拥
有在行业内工作的丰富经验，对
于行业本身有着深入的了解和执
着的热爱。其中不少人自己就是
专家，对企业发展方向有着独特

见解，掌握着核心技术，甚至缔造
过业内传奇。

心医国际董事长王兴维在医
药领域工作9个月便做到区域主
管，一年后成为全国销售经理，曾
跑遍大连每一所医院的相关科
室，甚至和很多医生彼此熟悉。

实践中，他看到了数字医疗、
远程医疗的大势所趋，从而十年
磨一剑，最终建成全国最大的远
程医疗云平台，覆盖 31 个省，链
接数万家医院。沈阳无距的董事
长苏文博，从小在沈阳自动化所
院里长大，作为科研人员在这一
领域摸爬近10年，最终带着专利
开拔，不到一年，沈阳无距便获得
了飞控产品大满贯。

只有基于理性的判断，才能
从经验和知识中，梳理出时代的
脉搏。

深潜！
“从技术到产品，是创业者需

要迈过的第一个鸿沟。”身为“技
术流”创业代表，大连华邦化学有
限公司总经理侯鹏现身说法，“让

市场认可，是一个持续深蹲的过
程”。

在时间“广角”下的瞪羚们，
都有着一股认准了便在市场中越
跳越深的劲头。

不是拿着专利，就一定能收
获橄榄枝，从“小配套”起家，成长
为领军者的企业不在少数。面临
被国际巨头们垄断的市场，客户
起初的不认可，想“活”下去，就要
用显微镜分析市场，找到适合自
己生存的夹缝。

“半导体行业，是‘新基建’的
基石，是各国都在争相发展的塔
尖领域之一。而制造半导体，需
要纯度非常高的气体纯化设备，
这就是我们的专业了。”侯鹏自信
地说。

4 年初心不改，等待机会。
2017年，大连英特尔气体纯化器
设备出现故障，而远在国外的厂
家交货期过长，已紧盯市场4年，
又近在咫尺的大连华邦，第一时
间拿出了解决方案，设备随时可
以进场调试，解了英特尔的燃眉

之急，也为自己打开了一扇通往
成功的窗。自此之后，势如破竹，
大连华邦产品在国内高端气体纯
化器市场占有率第一。

远眺！
深厚的积累，为登高望远提

供了条件。
“美行科技之美，就在于往后

多看了几年。”沈阳美行科技董事
长孙克文在总结经验时，总是不
忘提起“预见”的重要性。

当成为行车记录仪后装市场
第二的位置时，美行科技没有急于
去打败第一，而是开始布局能与引
擎“对话”的软件市场。当手机导
航大行其道碾压汽车导航时，美行
科技没有急于转身，而是开始布局
几年后的智能驾驶平台。已稳居
国内市场占有率头把交椅，美行科
技没有急于走向世界，而是提前6年
开始研发智慧停车平台。总是想在
客户前面，让每一次机遇来临时，美
行科技都能成为准备最充分的人。

驭行于大势，扎根于大“市”，
方能渐行渐远。

乘大势好行船

企业家是社会上宝贵而稀缺
的资源，是市场经济的活力之源，
也是引领发展中的“关键少数”，更
是企业在风雨中前行的领航者。

纵观这些瞪羚企业的奔跑曲
线，不难发现，快速达成目标与领
头羊的选择密不可分。

“轴！我身边好些人都这么评
价我，我也承认，但想干点事不就
是得有这股子轴劲吗？”孙克文说。

采访中，记者发现，瞪羚掌门
人身上都有着一股常人不具备的
坚毅。

美行科技成立之初，3 年没有
从市场上拿回过一笔像样的收入，
尽管如此，孙克文及其团队宁可抵
押房产也要继续投钱研发，因为他
们坚信自己的路终将越走越宽。
2012 年遭遇免费手机导航的强势
反扑，哪怕行业里只剩下一家企
业，也依旧潜心创新，最后迎来了
智能驾驶时代的全新开始。

坚守初心，“轴”，也是执着、坚
韧的代名词。“我的目标就是让大
家能像在互联网上购物一样购买
医疗服务。”为达成愿望，王兴维拒
绝过多位互联网巨头抛来的橄榄
枝：“融资当然是好事，但收购不
行，话语权不能丢，即便可能因此
灭亡。”

著名经济学家厉以宁曾如此
为优秀企业家定位：有眼光，能在
纷繁复杂的市场中发现别人不能

发现的潜力和利润；有胆量，敢冒
风险，也善于化解风险。

企业如家，要当好“家”，规矩
不能没有。

好企业是“管”出来的。
在大连华邦，销售中心副总经

理高嵩一不小心成了公司内部的
“反面教材”。因为部门的办公椅
子不好用，他随便从别处拿了4把，
没走管理流程，被列为“灰度管理”
对象。高嵩被迫要为企业提交一
份有“营养”的报告。

这就是规矩？不全是。在大
连华邦很多要求近于苛刻，产品从
订单到出厂，需要经过 280 项操作
记录检查点，每个点要经过严谨的
合规检查。而这些流程都是客户
认可大连华邦的重要佐证。

如果这些还没让你感到规矩
的重要，那么接下来的“三个一分
钱”，或许能给你带来一些灵感。

一个连产品都还没有的公司，
就先立下了规矩，看起来有点“跑
偏”，却成了日后融资发展的关键。

这家企业就是沈阳美行科技，
被其感动的风投是科大讯飞。

在“不欠供应商一分钱、不拖
员工一分钱、不差税收一分钱”这
一思路引领下的美行科技，有着透
明的账目，可靠的诚信，令科大讯
飞的审核人员竖起拇指：“这家公
司运作得太干净、太清楚了，冲这
投钱就亏不了。”

规矩，一开始是制度，但时间
久了便逐步流淌于企业的血液之
中，成为一种无形的力量，甚至被
贴上文化的标签。

著名美国杂志《财富》曾在扉
页上写道：企业文化已成为一种特
有的价值观、发展思路、特殊服务
于社会的方式和方案，成为企业核
心竞争力的重要组成部分。

在抚顺东科，每个非生产工位
的桌上，都会摆放一面镜子。一开
始，公司希望大家都能照着镜子微

笑服务，但久而久之，却成了大家
给自己一个微笑，让工作时光更加
快乐的习惯。

每一个人的积极向上，最终将
形成整个企业积极拼搏的风貌。

“我得撑下去，不然我的员工
怎么办呢？”这是朝阳佛瑞达董事
长郭瑞林“员工即家人”的经营理
念。为让员工过得好，郭瑞林从不
吝惜奖励，从十几年前的彩电、冰
箱，到如今的手机、汽车，他认为一
起努力，就是为了一起过上好日

子。为鼓励员工进步，每个机组除
了机长，还有一名备用机长，只要
技术、水平到了，没有位置也要给
出一样的待遇。

每个人前进的一小步，最终将
助推企业迈出一大步。

“ 民 企 管 理 ，是 老 板 思 想 意
识的折射，也是引领员工的指挥
棒。老板的态度将决定所有人
的态度，而态度将决定成败。”辽
宁社会科学院副院长梁启东表
示。

善掌舵稳驭舟

3级梯度培育体系

瞪羚企业
134家

57.8%的瞪羚独角兽企业成长于自创区和高新区

4708家

科技型
中小企业

3658家

高新技术
企业

营业收入复合增长率均超过20%
年度营业收入平均达6亿元
利润平均达到0.6亿元，为全省规模以上企业的2.6倍

84%

材料与制造
能源与环境领域

智能制造领域 54家

新材料领域为 33家

洁净能源领域 13家
生物医药领域 11家

朝阳佛瑞达公司工作人员在看图纸。

中蓝电子马达一线员工在检查产品外观。


